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--------- 

 

14/09 主席歡迎委員出席第三十次會議，並向與會者介紹今年 5 月出任助理署長／氣體及一

般法例的薛永恒工程師。 

 

15/09 通過 2009 年 11 月 10 日第二十九次會議的記錄 
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2009 年 11 月 10 日第二十九次會議的記錄獲得通過，無須修改。 

  

16/09 續議事項 

 

(a) 安全宣傳 

（請參閱會議記錄 10/09 (a)項） 

 

(i) 委員獲悉氣體安全宣傳工作的進度，詳情如下： 

 

 已向物業管理公司及大廈業主立案法團派發“安排進行定期檢修

氣體上給供氣分喉及用戶喉＂及“一般家居氣體安全＂的機電安

全宣傳單張。 

 已在預定的寮屋區／鄉村探訪活動中，推廣石油氣裝置的氣體安

全。 

 已更新機電工程署網站的“氣體用戶安全須知＂網頁，以“應

做＂與“不應做＂的表述方式，向市民大眾推廣妥善及安全使用

氣體所應注意的事項。 

  “安全使用瓶裝石油氣及每 18 個月進行一次定期安全檢查＂的

電視宣傳短片已於 2010 年 1 月 25 日開始播放。 

 機電工程署參與教育局於 2010 年 2 月 1 日舉辦的座談會，向大

約 90 名中學教師推廣安全使用住宅式氣體用具。 

 在 2009 年 3 月 2 日為物業管理公司舉辦研討會，推廣氣體、升

降機和電力安全及能源效益。 

 在 2010 年 3 月 4 日為註冊氣體工程承辦商及註冊氣體裝置技工

舉辦研討會，以推廣氣體安全及加強與氣體業界的溝通。 

 機電工程署參與食物環境衞生署於 2009 年 12 月 16 日、2010 年

2 月 2 日及 2010 年 4 月 20 日舉辦的研討會，推廣供應作飲食用

途的商業氣體裝置的氣體安全。 

 在 2010 年 1 月至 5 月期間為公用事業機構及私營工程承辦商舉

辦 9 個研討會，宣傳“避免地底喉管構成危險＂。 

 機電工程署將會在 2010 年 7 月 19 日參與灣仔區議會舉辦的座談

會，推廣妥善保養住宅樓宇上給供氣分喉及喉管的氣體安全。 

 機電工程署參與西貢區議會於 2010 年 1 月 17 日舉辦的“防火嘉

年華＂，推廣氣體安全。 

 定於 2010 年 11 月 13 日和 14 日在荃灣沙咀道舉行的“機電安

全嘉年華 2010＂籌備工作現正進行。 

 《氣體應用指南之十六：中壓石油氣氣體用具》會在 2010 年 6
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月或之前上載機電工程署網頁。                                       

 

(ii) 因應鍾華福博士在上次會議的提問，主席在會議席上展示以菲律賓文

及印尼文編製的氣體安全單張“一般家居氣體安全＂，並分發給委員

參閱。 

 

(iii) 袁士傑工程師感謝機電工程署致力促進氣體安全，特別是與火鍋氣體

用具有關的氣體安全事宜。機電工程署表示會在冬季重點宣傳火鍋的

氣體安全，加強市民對這方面的認識。 

 

(iv) 黃淑嬌女士強調，向市民宣傳妥善保養住宅式氣體用具十分重要，這

有助減少因氣體用具的保養欠善而引致的氣體事故。機電工程署回

應，向市民宣傳妥善保養住宅式氣體用具，一直是促進氣體安全重要

的一環。該署已印製各款安全單張，例如“一般家居氣體安全＂及 

“每 18 個月進行一次定期安全檢查＂，宣傳妥善保養住宅式氣體用具

的重要性。此外，亦已在機電工程署網站開立“氣體用戶安全須知＂

網頁供市民閱覽，以“應做＂與“不應做＂的表述方式，推廣妥善及

安全使用氣體所應注意的事項。 

 

(v) 余靜雯女士詢問有否在寮屋區進行任何宣傳，以推廣只應從獲批准的

石油氣分銷商購買瓶裝石油氣的信息。機電工程署表示，民政事務總

署提供的寮屋區登記冊證實寮屋區已使用獲批准的石油氣分銷商的服

務。機電工程署補充，會對任何非法分銷瓶裝石油氣的人採取執法行

動。  

 

 (b) 石油氣車輛燃料缸每五年一次的覆檢 

 （請參閱會議記錄 10/09(b)項） 

 

(i) 委員獲悉，自 2003 年 1 月起，已有超過 19 590 個石油氣車輛燃料缸（石

油氣缸）進行覆檢。預計在 2010 年、2011 年及 2012 年到期覆檢的石

油氣缸分別約為 5 100 個、9 000 個及 2 800 個。 

 

(ii) 鍾志良工程師詢問，鑑於對石油氣缸覆檢服務的需求不斷增加，有關服

務供應商的數目是否足敷所需。機電工程署回應，目前的服務供應商數

目大致上足以應付需求；現正計劃引入多些服務供應商，以進一步增加

供應。當局現正物色適合進行覆檢工作的用地，一旦有關用地可供使用，

便會進行公開招標。 
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(iii) 機電工程署回應袁士傑工程師的詢問時表示，有關用地通常以短期租約

方式租賃，為期大約 2 至 3 年。 

 

(c) 使用液化石油氣作為冷媒的家用冰箱 

 （請參閱會議記錄 10/09(c)項） 

 

(i) 機電工程署報告，新的《氣體應用指南之十七：使用液化石油氣作冷媒

的冰箱安全指南》已上載至機電工程署網頁，而職業訓練局亦已開辦使

用液化石油氣作為冷媒的冰箱保養培訓課程。機電工程署補充，該署已

致函業界告知有關培訓課程及報讀課程的聯絡方法。 

 

(ii) 由於上述事項已順利推行，委員會同意刪除本項目。 

 

(d) 石油氣分銷商工作守則 

 （請參閱會議記錄 10/09(d) 項） 

 

(i) 機電工程署告知委員，該署於 2009 年 11 月 6 日、2010 年 3 月 3 日及

2010 年 4 月 21 日就建議修訂《石油氣分銷商工作守則》（工作守則）與

石油氣供應業界舉行 3 次工作小組會議。結果雙方同意就修訂工作採納

以下 4 項指導原則：(1) 維持現行工作守則訂明的氣體安全標準；(2) 實

施一項新規定，由獲批准的分銷商為瓶裝石油氣裝置定期進行安全檢

查；(3) 就定期監察獲批准的分銷商的安全表現訂立新的通報制度；以及 

(4) 實施新的“瓶裝石油氣分銷商服務水平評級計劃＂，以正面評級代替

扣分制。如獲業界同意，工作守則的最終修訂本預期可於 2010 年內試

行。 

 

(ii) 葛文泰先生表示，石油氣分銷商需要進一步研究及討論工作守則的各項

修訂細節，才能提供意見。主席回應說，工作守則修訂本的業界諮詢仍

在進行，他歡迎業界提供意見。 

 

(iii) 黃淑嬌女士詢問，業界與機電工程署之間對修訂工作守則是否有不同意

見。機電工程署在回應時表示收到業界的意見，而業界與機電工程署對

維持石油氣分銷的氣體安全水平是目標一致的。 

 

(iv) 余靜雯女士對以正面評級而非扣分制實施“瓶裝石油氣分銷商服務水平

評級計劃＂的構思，表示贊同；但希望了解如何對分銷商實施正面評級

的細節。機電工程署表示，該評級計劃主要以分銷商的安全表現為評級

基礎。在該計劃下，石油氣供應公司對分銷商進行的稽核，對評核分銷
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商的安全表現非常重要。 

 

(v) 袁士傑工程師對鼓勵石油氣分銷商肩負註冊氣體工程承辦商角色的做法

表示肯定及支持。為石油氣使用者設定的氣體安全水平，將可通過瓶裝

石油氣的供應服務及石油氣裝置的定期安全檢查，而得以提升。 

 

 (e) 在氣體接駁軟喉上加印提示字句 

 （請參閱會議記錄 10/09(e)項） 

 

(i) 機電工程署告知委員，在低壓氣體接駁軟喉上加印 “喉管長度不可超過

2 米＂ 中文提示字句的規定，已順利制訂以供氣體接駁軟喉進口商遵行。 

 

(ii) 由於委員對上述事項並無其他意見，委員會同意刪除本項目。 

 

 (f) 2008 年、2009 年及 2010 年（1 月至 4 月）的事故、檢控及例行巡查數字 

 （請參閱會議記錄 10/09(g) 項） 

  

(i) 機電工程署向委員扼述下列事項：  

 

- 在 2008 年進行了 5 289 次巡查，2009 年進行了 5 089 次巡查， 

 2010 年 1 至 4 月期間進行了 1 523 次巡查。 

 

- 2008 年有 369 宗事故，2009 年有 259 宗事故，2010 年 1 至 4 月 期

間有 62 宗事故，顯示各類氣體事故數目有下降趨勢。  

 

- 2008 年的檢控個案有 89 宗，2009 年有 63 宗， 2010 年 1 至 4 月期

間有 21 宗，其中 17 宗正排期聆訊。 

 

(ii) 有委員在上次會議要求機電工程署就某些氣體事故個案提供更多資料。機

電工程署回應委員的要求，在會上闡述 3 類典型事故的肇因：(1)氣體供應

喉管缺乏妥善保養；(2)不當使用卡式石油氣爐；以及(3)不當使用和保養住

宅式氣體煮食爐具。 

 

(iii) 林寶興博士高度讚揚機電工程署致力推廣及促進氣體安全，令事故及檢控

個案的數字得以下降。 

 

(iv) 鍾華福博士詢問 2010 年年初的例行巡查數字為何輕微下跌。機電工程署

回應，2010 年年初的例行巡查數字輕微下跌，是因為要調配部分資源宣
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傳氣體安全，全年的整體巡查數字將維持不變。 

 

17/09 石油氣車輛死火事故報告 

 

(i) 機電工程署向委員扼述石油氣車輛死火事故的調查報告。 

 

(ii) 袁士傑工程師詢問車輛的保養是否導致事故發生的主要原因。機電工程

署回應，專案小組並無任何證據確定石油氣車輛的保養是直接引致事故

發生的原因。機電工程署補充，專案小組不排除事故是由多於一個因素

引致。然而，從石油氣車輛測試計劃可見，車輛的某些部分在進行保養

時易被忽略。機電工程署已就此舉辦簡報會，以助改善有關情況。 

 

(iii) 黃淑嬌女士認為石油氣車輛安全小冊子載列的保養時間表對石油氣車輛

的車主及司機十分有用。 

 

(iv) 鍾華福博士詢問有否根據石油氣車輛死火事故調查結果，與石油氣車輛

製造商討論如何改良車輛的設計。機電工程署回應，車輛進口商是專案

小組的成員，能提供合時的資訊及意見，包括車輛的設計。 

 

18/09 其他事項 

 

 委員並無提出其他事項。 

 

19/09 下次會議日期 

 

 稍後會通知委員舉行下次會議的日期。 

 

 

 

 

氣體安全諮詢委員會秘書 

朱雲楓 

 

2010 年 6 月 


